

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 144 (1999)
Heft: 3

Vereinsnachrichten: Défense : Société vaudoise des officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Défense

SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Le rédacteur responsable du « Bulletin des officiers vaudois » :
Capitaine Nicolas d'Eggis – Case postale 268 – 1000 Lausanne 9

ÉDITORIAL

Vous avez dit «Actualités»... ?

■ cap Marc-Alain Genillard¹



Il y a 100 ans...²

«La Ville de Nyon a inauguré le 26 décembre 1908 un nouveau bâtiment scolaire, œuvre très réussie des architectes Baudin et Camoletti de Genève. Cette inauguration a été entourée d'une certaine solennité» (mars 1909).

A propos d'un drame américain de W. Gillette intitulé *Service secret*, on pouvait lire que «la lutte entre l'amour et le devoir patriotique sera toujours de nature à faire vibrer les cœurs» (avril 1909).

En mai 1909, les sociétés militaires se rassemblèrent à l'occasion du cinquantième anniversaire des sous-officiers (section de Lausanne). Il y eut, entre autres, des salves d'artillerie, un culte militaire, un cortège avec groupes militaires historiques fort admirés et un grand banquet sous la cantine...

De mai à octobre 1909, le journal relate les péripéties oratoires liées à un important investissement au profit de l'infanterie. On discute, on ajourne la question, ce qui entraîne des licenciements d'ouvriers dans les ateliers d'armes fédéraux, on réorganise...

En septembre 1909, ce sont les manœuvres des deux divisions romandes qui font «la une». La deuxième division était alors commandée par le col Wildbolz, chef de la cavalerie suisse, qui, lors de ses critiques d'exercices, aimait mettre en valeur l'ordre, la précision et l'importance du détail...

En novembre 1909, on peut lire qu'une importante réunion

sismologique s'est tenue à Zermatt, en Suisse. Le Conseil fédéral avait ainsi chargé le comité de la Société helvétique des sciences naturelles de «faire les honneurs de la Suisse aux sismologues accourus de tous les pays du globe».

Et aujourd'hui...?

Ces quelques extraits de la *Patrie Suisse* relatent des événements survenus avant la naissance de nos camarades aînés. Ces derniers n'ont pas vécu eux-mêmes ces événements. Bientôt, la deuxième guerre mondiale ainsi que la guerre froide sembleront des événements si lointains à la génération montante que l'on peut craindre qu'il ne vaille même plus la peine de prendre le temps de comprendre, d'apprendre ou/et d'évoquer l'histoire du pays. Pourtant, la compréhension du passé contribue, non seulement à anticiper les défis d'aujourd'hui et de demain, mais doit également engendrer un sentiment de pro-

¹Nouveau président du Groupement de la Côte de la SVO.

²Sources: la *Patrie Suisse*, journal illustré de 1909 paraissant tous les quinze jours, le mercredi, et publié par la Société suisse de publications illustrées à Genève.

fonde reconnaissance à l'égard de nos aînés, qui ont su (et pu) conserver et maintenir un pays dans un état libre.

A chacun de tirer des parallèles d'ordre militaire, économique ou autres entre les extraits présentés ci-dessus et le temps présent. Pour ma part, je me pose quelques questions, sujettes à réflexion :

Si, en 1909, on inaugurait avec une certaine solennité un nouveau bâtiment scolaire à Nyon, est-on conscient, aujourd'hui, de la chance qu'on a de pouvoir bénéficier d'une solide et riche instruction civile ou/et militaire ?

Si «la lutte entre l'amour et le devoir patriotique sera toujours de nature à faire vibrer les cœurs», osons-nous encore, de nos jours, affirmer clairement notre fierté d'être un enfant du pays ?

Si, en mai 1909, les sociétés militaires se rassemblent, fêtent, partagent et tissent des liens de profonde amitié, qu'en est-il actuellement ? Qui détient la formule magique afin de disposer d'un crédit-temps suffisant, afin de maximiser le par-

tage d'expériences et d'idées, de dialoguer en profondeur, de se pencher en détail sur chaque événement majeur, d'imaginer le futur ? Qui dispose de suffisamment de temps pour rassembler, pour participer, pour aimer et faire aimer ? Ne trouvez-vous pas que le temps fuit à toute vitesse ?

En 1909, on investit dans l'instrument militaire. Certes, on discute, on réorganise mais, dans les faits, on cherche à se donner des moyens. Et, aujourd'hui, est-on conscient qu'une politique de sécurité solide, crédible et dotée de moyens correspondant aux besoins est le garant, d'une part de la liberté acquise si durement au fil du temps, d'autre part de l'indépendance politique en cas de crise ?

A l'époque, les journaux rendaient compte, avec une certaine fierté, des manœuvres de notre armée. Quel rôle jouent actuellement nos médias par rapport à notre instrument de défense ? Plus pertinemment encore, l'armée peut-elle défiler aujourd'hui, dans la dignité et le calme, sur sa propre terre ?

La Suisse accueillait en 1909 les spécialistes des tremblements de terre. Cela démontre une politique active liée à la solidarité (aide en cas de catastrophes), ainsi qu'une politique d'accueil (mise sur pied d'une conférence internationale). Notre armée est l'un des pivots essentiels qui vise à garantir la sécurité ainsi que l'image du pays. De par sa mission de prévention de la guerre et de défense, notre armée représente une assurance-vie de tout premier ordre. Sommes-nous conscients de ce fait ?

En conclusion, je suis fier d'être un enfant du pays, d'avoir pu bénéficier d'une certaine éducation et d'une instruction certaine, de pouvoir évoluer au quotidien dans un pays libre et sécurisé. Convaincu que les valeurs fondamentales sont un guide pour l'être humain et qu'elles fonctionnent en quelque sorte comme le gardien du temple pour une nation, il est grand temps d'assurer le recensement qui s'impose et de perpétuer les valeurs fondamentales au fil du temps.

M.-A. G.

Il n'y a d'histoire digne d'attention que celle des peuples libres ; l'histoire des peuples soumis au despotisme n'est qu'un recueil d'anecdotes.

Pensées Maximes et Anecdotes, Chamfort

**REPORTAGE**

Soirée des officiers du Groupement de la Vallée de Joux SVO

C'est le 15 janvier dernier que s'est déroulée la grande soirée du Groupement à l'Hôtel du Lion d'Or au Sentier. Après les paroles de bienvenue et les vœux de notre président Jâmes Favre, nous avons eu le plaisir d'assister à la conférence du major Michel Simonet sur son engagement d'octobre 1997 à avril 1998 dans le Corps des Bérets jaunes en Bosnie.

■ Plt Yves Planchamp

Après un rappel historique, le major Simonet nous présente la mission des soixante Bérets jaunes présents principalement à Sarajevo: donner un soutien logistique aux mille fonctionnaires civils de l'OSCE (Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe), qui pourraient être comparés à des tuteurs de régions sinistrées et dont les missions vont du soutien aux élections au respect des droits de l'homme.

Ces missions logistiques comprennent cinq secteurs:

- le transport mécanisé (72 véhicules)
- le service des réparations
- le service postal
- le service médical
- le transport aérien.

Les membres des Bérets jaunes sont engagés pour six à douze mois par l'EMG à Berne

et, de métier, sont généralement mécaniciens sur voitures.

Toutes les cinq à six semaines, ils obtiennent un congé d'une semaine en Suisse. Ils sont non armés, portent souvent un gilet pare-balles, possèdent un casque américain jaune et sont vêtus de la tenue 90, sans le camouflage. Ils se déplacent en véhicules de l'armée, peints en blanc pour la circonstance.

Les Bérets jaunes vivent en vase clos dans cinq camps (Sarajevo = état-major + camp principal, Tuzla, Mostar, Bihac et Banjaluka, qui sont autant de camps régionaux). Des containers spécialement aménagés, où ils ont leur bureau et où ils dorment, sont mis à leur disposition.

Tous les mardis, un avion décolle de Bâle et se rend, via Vienne, à Sarajevo (aéroport tenu par les militaires français) avec le courrier de l'OSCE, le

petit matériel et les membres de l'Organisation rentrant de congé.

La sécurité des Bérets jaunes est assurée par la SFOR (Force de stabilisation, dirigée par l'OTAN), qui compte plus de trente mille soldats de trente-deux nationalités sur sol bosniaque.

Pour la petite histoire, six mois d'engagement comptent pour un cours de répétition.

En guise de conclusion à cet intéressant exposé, le major Simonet apporte une note guère optimiste: les mines anti-personnel font toujours des victimes, surtout des enfants; le jour où la SFOR se retirera, le carnage recommencera...

L'habituel apéro, copieux, conclut de manière agréable cette belle soirée.

Y. Pl.



Activités de nos groupements

Groupement de la Broye

Le comité du groupement de la Broye rappelle à tous ses membres et amis que son assemblée générale statutaire 1999 se tiendra mercredi 31 mars, à partir de 19 h 00, à Salavaux. A la suite de nos débats, nous accueillerons le brigadier Keckeis, qui nous fera part de ses réflexions relatives à la collaboration internationale des Forces aériennes. Nous vous remercions de l'intérêt que vous portez à notre société, de votre participation et de la confiance que vous nous témoignez.

Groupement de la Côte

Le nouveau comité élu lors de l'AG 99 s'est mis au travail. Pour confirmer votre intérêt et encore mieux connaître l'histoire de votre région, vous êtes cordialement invités à nous rejoindre samedi 1^{er} mai 1999 afin de découvrir les fortins de la ligne de la Promenthouse. Le point de contact est fixé à la gare CFF de Gland, à 9 h 15 précises. Inscriptions et renseignements jusqu'au 30 mars auprès du cap M.-A. Genillard (tél. prof: 022/427 84 00).

Groupement du Gros-de-Vaud

Le comité du Groupement vous invite cordialement à par-

ticiper à notre assemblée générale statutaire 1999, qui se tiendra jeudi 27 mai en fin de journée. Notre conférencier sera le conseiller d'Etat J.-Cl. Mermoud. Les détails de cette soirée figurent dans la circulaire adressée à tous nos membres et amis.

Nos habituelles rencontres à l'Hôtel-de-Ville d'Echallens permettent à chacune et à chacun de partager un moment d'amitié entre les membres du Groupement et le comité. Ainsi, notre prochain stamm est prévu mercredi 14 avril 1999, dès 17 h 30.

Groupement de Morges

La formule conférence-lunch à la Longeraie rencontrant succès et intérêt, nous avons invité le lt-col EMG Jakob Baumann, qui viendra nous entretenir de l'«Evolution de l'armée française». Rendez-vous vendredi 23 avril, à partir de 12 h 00, au Centre de Conférence de la Longeraie, à Morges. Inscriptions auprès de votre comité.

**Vendredi 21 mai 1999,
dès 17 h 00:**

Floralies au Château de Morges, avec famille et conjoints. Un apéritif est prévu à cette occasion.

Groupement de Lausanne

Nous vous rappelons notre traditionnelle conférence de printemps, qui aura lieu mardi 20 avril 1999, à 18 h 30 (attention à l'heure!). Notre orateur sera le divisionnaire André Liaudat, commandant de la division territoriale 1, qui nous fera part de ses «Réflexions sur les engagements transfrontaliers, en particulier avec la France».

Groupement de Montreux - Aigle - Pays d'Enhaut

**Jeudi 6 mai 1999,
en fin d'après-midi:**

Visite de l'ER 21/221 (grenadiers de chars), à l'Hongrin. Une invitation vous parviendra par courrier. Nous comptons sur une importante participation.

Groupement de la Vallée

Décentralisé, mais pas inactif... Le comité du groupement de la Vallée a le plaisir de convier tous les tireurs et leurs proches au traditionnel Tir inter-groupements SVO. Retenez la date du **vendredi 11 juin 1999**. Les détails concernant cette importante manifestation militaire vous seront communiqués par courrier et dans un prochain numéro de *Défense*.